

Protección social como instrumento de inclusión económica. El efecto del Bono de Desarrollo Humano en movilidad social, en el Ecuador.

Andrés Mideros¹ & Franziska Gassmann²

Abstract: En los últimos años los programas de transferencias monetarias se han implementado y ampliado en países en vías de desarrollo. La evidencia empírica muestra efectos positivos en reducción de la pobreza y la desigualdad de ingreso, así como en resultados de desarrollo humano como salud y educación. Sin embargo, la literatura es escasa en cuanto a los efectos a mediano y largo plazo. En este artículo se estudia el efecto entre transferencias monetarias y movilidad social. Nuevos marcos teóricos permiten establecer que las transferencias monetarias pueden generar efectos económicos positivos. Además, al pensar en términos de movilidad social se analiza el efecto en pobreza estructural, y en la ampliación de capacidades. Para el análisis empírico se utiliza la base de datos del Registro Social (RS) del Ministerio Coordinador de Desarrollo Social (MCDS) del Ecuador que permite utilizar un panel de hogares con información para los periodos 2002-2003, 2008-2009 y 2013-2014, y evaluar el impacto mediante el uso de regresiones discontinuas. Los resultados muestran que ha existido mayor movilidad social positiva entre los periodos 2008-2009 y 2013-2014 que entre 2002-2003 y 2008-2009, y que el BDH tiene un impacto positivo en el aumento de bienestar multidimensional de los hogares beneficiarios. Los resultados son consistentes con la idea de que las transferencias monetarias además de ser un mecanismo de protección social tienen potencial como instrumento de inclusión económica.

¹ PhD Fellow, Maastricht Graduate School of Governance / UNU-MERIT, Maastricht University.

² Senior Researcher / Head of Training Activities & Research Projects, Maastricht Graduate School of Governance / UNU-MERIT, Maastricht University.